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COMPTE RENDU 

Comité de bon voisinage  

Arvida - Complexe Jonquière 

 

11 décembre, 16 h à 17 h 30 

salle Maria-Chapdelaine 

Centre opérationnel aluminium à Jonquière 

 

LISTE DES PRÉSENCES  

 

Cat Membres du comité de voisinage Présent Absent 

P M. Marc Hudon, président ZIP Saguenay-
Charlevoix, président du comité 

 X 

V.S M. Carl Dufour, conseiller municipal  X  

R.Q Mme Michelle Talbot, voisine quartier Mathias 
Dubose 

 X 

R.Q. M. Henri Gagnon, voisin quartier Saint-Jean-Eudes   X 

R.Q M, John Mills,  quartier Ste-Thérèse  X 

R.Q. M. Guy-Daniel Ouellet, quartier Ste-Mathias X  

V.S. M. Roger Lavoie, urbanisme Saguenay X  

V.S. M. Frédéric Guay Corporation écono. Et culturelle 
d’Arvida            

 X 

OBL M. Tommy Tremblay, directeur du CREDD  X  

R.Q. M. Johann Friedrich, chef de service, Usine 
Vaudreuil  

X  

RTA Mme Annie Bourque, conseillère environnement  X  

RTA M. Jean-François Nadeau, Directeur Complexe 
Jonquière   

X  

RTA Mme Pascale Émond, conseillère communications 
et communauté, Usine Arvida  

X  

RTA    

Facilitateur  

TES M. Louis-Michel Tremblay, conseiller principal X  
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1.  MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

 

Madame Pascale Émond souhaite la bienvenue à tous les membres présents en 

l’absence du président, M. Marc Hudon. Elle souligne la présence de Louis-

Michel Tremblay, conseiller principal chez Transfert Environnement et Société. 

Son mandat est de faciliter les rencontres. Comme tiers neutre, il accompagnera 

le comité dans le bon déroulement des rencontres, la rédaction des comptes 

rendus et l’animation d’atelier de travail. Un tour de table est effectué afin que 

tous les membres se présentent. 

 

2. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR  

 

L'ordre du jour est lu par M. Tremblay et adopté par les membres. 

 

3. VALIDATION DU COMPTE RENDU 

 

M. Tremblay mentionne que le compte rendu a été envoyé par courriel et il 

demande si des modifications doivent y être apportées. Les membres valident le 

compte rendu.  

 

Dans les suivis, Madame Émond mentionne qu’en raison du départ de Madame 

Julie Malo-Sauvé, conseillère en relations avec les communautés, les 

démarches de recrutement de nouveaux membres n’ont pu être effectuées.  

 

Les membres valident la composition souhaitée, suggèrent des individus et 

conviennent que les nouveaux membres soient invités à la prochaine rencontre.  
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Actions de suivi Délais 

Solliciter des nouveaux membres en fonction des 
suggestions reçues et des résidents ayant communiqué 
avec Rio Tinto pour des enjeux de voisinage  

Prochaine 
rencontre 

 

4. DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS 

 

Monsieur Jean-François Nadeau présente les derniers développements en lien 

avec le Rio Tinto et le Complexe Jonquière. Les points abordés sont dans la 

présentation en annexe 1.  

 

Le tableau suivant résume les échanges avec les membres 

 

Questions Réponses 

Est-ce que Rio Tinto a un 
avantage à produire de 
l’aluminium vert? 
 

La production d’aluminium de Rio Tinto au 
Saguenay-Lac-Saint-Jean est dans les plus 
verts au monde en raison de l’utilisation de 
l’hydro-électricité et du gaz naturel.  
 
Bien que des clients recherchent à 
s’approvisionner de manière responsable, cela 
ne se traduit pas nécessairement par un prix 
plus élevé. 

Quels sont les types 
d’emplois qui ont été 
pourvus? 

Rio Tinto travaille actuellement à maintenir la 
production au Centre d’électrolyse ouest (CEO) 
au-delà de 2020. L’embauche de plus de 130 
ressources dans les métiers en lien direct avec 
la production d’aluminium permet d’assurer une 
stabilité et de donner de meilleures conditions 
d’emploi aux travailleurs. 

Quelle est la durée de vie 
d’une locomotive? 

Il s’agit de locomotive reconditionnée. Leur 
durée de vie est assez longue. 

Est-ce que ces locomotives 
serviront au projet de 
Métaux BlackRock 

Les locomotives sont pour les opérations 
actuelles du Roberval-Saguenay 

Pour quel film a été décoré 
le train? 

Il s’agit de Boréal Express 
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Commentaires 

Rio Tinto devrait sensibiliser à nouveau la ville concernant les besoins futurs de 
terrains près de la voie ferrée afin de répondre à de nouveaux projets de 
développement 

Les membres sont invités à participer au Symposium sur l’aluminium qui se 
déroulera le 14 décembre 2017. 

 

Actions de suivi Délais 

Faire un suivi avec Ville de Saguenay concernant les 
potentiels besoins en lien avec la voie ferrée 

Prochaine 
semaine 

 

 

5. SUIVI DU PROJET VAUDREUIL AU-DELÀ DE 2022 

Jean-François Nadeau poursuit en partageant les avancements du projet 

Vaudreuil au-delà de 2022. Les principaux points abordés sont dans la 

présentation en annexe. 

 

Le tableau suivant résume les échanges avec les membres 

 

Questions Réponses 

Le projet de valorisation des 
résidus de Bauxite pourrait-il 
retarder la phase 2? Si oui, 
où serait située l’usine. 
 

Plusieurs éléments sont à prendre en 

considération pour la réalisation de la phase 2 

du projet. Si les lois changent, Rio Tinto devra 

s’y conformer. De plus, il y a encore plusieurs 

étapes à franchir avant sa réalisation potentielle. 

Concernant le projet pilote de l’entreprise GMR, 
l’objectif est de produire une tonne en 
démonstration. Si la conclusion était positive, 
l’emplacement pourrait être près du site de 
résidus de bauxite ou du Complexe Jonquière. 

Commentaires 

Concernant la conférence Les Affaires à laquelle la démarche consultative de 
Vaudreuil au-delà de 2022 a été présentée, Rio Tinto mentionne que 
l’acceptabilité sociale est un incontournable pour les compagnies en 2017. 
L’entreprise témoigne avoir grandi dans le cadre de cette démarche de 
consultation et d’engagement avec la communauté. 
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6. SITUATION DES MARCHÉS  

 

Monsieur Nadeau poursuit avec la situation des marchés. Il est question de la 

hausse du prix du métal, du contexte international et du positionnement de Rio 

Tinto par rapport à la compétition. 

 

Questions Réponses 

Est-ce que la qualité de 
l’aluminium passe par la 
qualité de l’alumine ?   

Oui c’est important. La qualité vient de l’alumine.  

Avec l’engagement du personnel au CEO, 

malgré la technologie des précuites, l’usine est 

parvenue à produire un aluminium de haute 

qualité. 

Commentaires 
Le coût de construction et les délais de construction d’une nouvelle usine sont 

moindres en Chine.  

Rio Tinto produit surtout de l’aluminium à valeur ajoutée au SLSJ (75% en 

valeur ajoutée). L’objectif est d’atteindre 100%. 

 

7. SUIVI ENVIRONNEMENTAL 

Mme Annie Bourque informe qu’il n’y a eu aucune plainte reçue depuis la 

rencontre d’octobre.  Deux projets sont en cours de réalisation : 

- Particules sur la rue Lasalle 

- Bruit du ventilateur de l’épurateur de la 40 

 

Questions Réponses 

Concernant le ventilateur de 
l’épurateur de la 40, est-ce 
que c’est suite à une plainte 
en raison de la vibration 
entendue dans le secteur? 

C’est en partie lié à une plainte. Les recherches 

réalisées ont permis de trouver la cause du 

grondement en éliminant différentes sources. 

Les analyses ont été réalisées malgré le fait que 

Rio Tinto de dépassait pas les normes. Un 

exercice similaire sera réalisé avec le réseau 

ferroviaire. 
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Coupure d’arbre, est-ce qu’il 
y a un plan de 
réaménagement sur le 
boulevard Saguenay? 

Il y a un plan qui devait être lié à AP60 et des 

arbres ont été semés récemment. Cependant, 

dans le cadre des travaux du sous-groupe de 

travail sur la zone tampon, il y a ouverture à 

regarder également ce projet. 

Un projet de plantation de vigne sur les clôtures 

sera réalisé aux Installations portuaires de La 

Baie et pourrait être répété pour le Complexe 

Jonquière. 

Commentaires 

Un projet de reboisement sur le boulevard Saguenay devrait être réalisé en 

trois phases pour éviter que les arbres meurent en même temps.  

 

Actions de suivi Délais 

Partager le plan pour l’aménagement du boulevard 
Saguenay avec les membres du Comité 

Prochaine 
semaine 

Partager l’information quant au lieu   

 

8. VARIA ET INFORMATION DES QUARTIERS VOISINS 

Les membres n’ont pas de sujet particulier à partager. 

9. DATE DE LA PROCHAINE RENCONTRE 

La prochaine rencontre sera convoquée à la mi-février en fonction du 

recrutement des nouveaux membres. Un sondage doodle sera acheminé aux 

membres pour planifier la date.   

 

Production du compte rendu 

Louis-Michel Tremblay 
Transfert Environnement et Société 


